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Новый
языковой
комплекс

22 февраля в политехническом 
состоялась презентация учебно
методического комплекса языко
вой подф товки ТПУ. Комплекс со 
стоит из центра языковой подго
товки инженерно-экономического 
факультета, читального зала ино
странной литературы Научно-тех
нической библиотеки и ресурсно
го центра Ох1огс1 11п|уегзйу Ргезз 
(СЮР) факультета языковой ком
муникации.

Ресурсный центр Ох1огс1 1)п|уег- 
зйу Ргезз предоставил уникальные 

|  методики преподавания англий
ского языка (125 изданий). М ето
дики содержат в себе учебно-ме
тодические комплексы, дополни
тельные материалы и специаль
ную научно-методическую литера
туру.

Открытие такого комплекса да
ет новые возможности в изучении 
иностранного языка для студентов 
и сотрудников политехнического.

Ректорат Томского политехни
ческого университета сердечно поз
дравляет ветеранов Великой От е
чественной войны и труда с празд
ником Защитника Отечества. От 
всей души ж елаем вам крепкого здо
ровья, прекрасного настроения и р е 
шения всех ваших проблем. Н адеем
ся, что наши ветераны примут ак
тивное участ ие в праздновании ст о
летия со дня начала занятий в поли
техническом университете в 2000  
году. Спасибо вам  за то, что вы для 
нас сделали.
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Двадцать третьего февраля состоялась встреча с ветеранами Великой Оте
чественной войны и труда, посвященная Дню защитника Отечества. Такие 
встречи являются неотъемлемой традицией Томского политехнического. В про
грамме были поздравления администрации ТПУ, ветеранов. Ветераны с удо
вольствием бывают на таких мероприятих, которые всегда проходят в теплой и 
дружеской атмосфере. Мы поздравляем наших дорогих ветеранов с праздником.

Хотелось бы отметить самых активных ветеранов, принимающих деятель
нейшее участие в делах политехнического. Это Петр Егорович Богданов, Дмит
рий Владимирович Моравецкий, Лев Иванович Иванчура, Василий Федорович 
Куцепаленко, Александра Михайловна Наумова, Вероника Михайловна Вы
соцкая, Зоя Васильевна Петрова, Яков Венедиктович Петров, Александр Васи
льевич Астафуров, Александр Иванович Баженов.

Еще раз поздравляем вас с праздником!
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Не стареют датой ветераны...

Политехническому 
отдано 45 лет

Родился Афанасий Алексеевич в 
деревне Змейново Иркутской области 
на берегу р. Лены. К началу войны он 
был учеником 9 класса средней школы 
в г. Киренске. Но столь юный возраст 
не помешал ему дважды подавать заяв
ление о зачислении добровольцем в 
Действующую армию. И, естественно, 
дважды отказ, мотивировка - продол
жение учебы.

Только в 1942 году, после 
окончания средней школы, Кур
батова направили в учебную роту 
589 стрелкового полка Забайкаль
ского военного округа. Затем по
следовала напряженная учеба в 
военно пулеметном училище под 
Улан-Уде.

В конце августа 1943 года 
младший лейтенант - пулеметчик 
Курбатов прибыл на Западный  
фронт под г. Оршу, где и состоя
лось боевое крещение молодого 
бойца. Его сразу назначили ко
мандовать пулеметным взводом 
1231 стрелкового полка 371-й  
стрелковой дивизии, ведущей тя
желые кровопролитные бои за г.
Оршу. Затем их перебросили под 
Витебск. Здесь в одной из тяже
лейших атак Афанасий Алексее
вич получил, как он сам называет 
это ощущение, страшный горя
чий удар в голову. На проф ессио
нальном языке врачей диагноз 
звучал так - сквозное пулевое ра
нение в лобной части черепа. П о
сле двух очень серьезных опера
ций, чудом оставшись в живых, 
наряду со словами огромной благодар
ности врачам, Афанасий Алексеевич 
Курбатов поклялся все силы отдать 
людям и обществу.

Демобилизовавш ись инвалидом, 
он с 1949 года стал работать в Томском 
Политехническом. Начав с ассистента 
кафедры кабельной и изоляционной  
техники, перешел на кафедру общей  
физики. В возрасте 25 лет уже был зам. 
декана радиотехнического факультета 
до перевода последнего в ТИАСУР. 
Долгое время возглавлял подготови
тельные курсы ТПП.

”Я всегда любил работать!” - эти 
слова как нельзя лучше могут подтвер
дить награды и почетные грамоты, 
поощ рения, в описании количества

тал Афанасий Алексеевич заведую
щим внештатного отдела торговли 
Томского горкома народного контро
ля. За это время им подготовлено б о 
лее трех тысяч общественных и народ
ных контролеров. О его выступлениях 
и участии во Всесоюзных совещаниях 
1957 и 1960 гг. по общественному пита
нию в Москве писали в „Правде”.

В январе 1999г. Афанасию Алексе
евичу исполнилось 77 лет - 
прекрасная, красивая дата, 45 
лет из них отданы Томскому 
политехническому. Сегодня  
неугомонный Афанасий Алек
сеевич трудится на должности 
зам. председателя совета вете
ранов ВОВ в ТПУ. Советом  
проводится большая и очень 
нужная работа для ветеранов, а 
их в ТПУ на сегодня 97 чело
век. Организован фонд ветера
нов, привлекаются силы выпу
скников ТПУ разных лет для 
финансовой поддержки этого 
фонда. Материальная помощь 
участникам и инвалидам ВОВ 
умело подкрепляется душ ев
ной поддержкой: есть свой хор, 
проводятся вечера, праздни
ки... В общ ем, свою энергию и 
девиз „все время в движении” 
Афанасий Алексеевич с радос
тью пропагандирует среди 
своих коллег.
Не говоря уже о своих детях. 
Их у него двое: сын^- выпуск
ник политехнического, сего
дня - начальник департамента 

административной службы и местного 
самоуправления, дочь - ученый секре
тарь ТПУ, внук уже два курса учится 
на „отлично” в стенах родного Афана
сию Алексеевичу Политехнического.

В преддверии праздника Защитни
ка Отечества хочется пожелать Афана
сию Алексеевичу здоровья, благосо
стояния, неиссякаемой энергии и все
го самого доброго.

А нам - помнить, беречь и защи
щать всех тех, кто до  сих пор не жалеет 
своих сил для сегодняшнего нашего 
благополучия.

Елена РЫБКИНА.

которых слово «многочисленные» те
ряет свое значение. Начиная с 1946 го
да и заканчивая январем 1988, их спи
сок с трудом умещается на четырех ли
стах. 73 награждения, среди которых - 
Орден Красной Звезды, Орден Отече
ственной войны 1 степени, грамота 
ВЦСПС, две грамоты народного кон
троля СССР, грамота государственной 
инспекции торговли СССР - это лишь

малая часть, которую выделяет сам 
Афанасий Алексеевич.

Отличительней чертой Курбатова 
является высокая требовательность к 
себе, принципиальность, ответствен
ность. Да и как же иначе смог бы чело
век другого склада добиваться приня
тия очень серьезных решений, отстаи
вая права студенчества сначала в рам
ках т п и  , затем города, а потом и обла
сти!?

Среди его должностей - председа
тель комиссии общественного контро
ля за работой торговли и общ ественно
го питания в ТП И , председатель ко
миссии общ ественного комитета по 
торговле обкома профсоюза и област
ного совета профсоюзов. 35 лет рабо
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Нас много,
и мы в тельняшках!

В политехническом прошла сессия. 
Более того, уже подведены итоги. А зна
чит. есть возможность посмотреть.
как мы прожили и проучились этот год, 
в какую сторону движемся.

Сравнительная характеристика ито
гов сдачи экзаменов в зимние экзамена
ционные сессии 1998/99 и 1997/98 учеб
ного года по факультетам:

Абсолютная успеваемость: на ФТФ 
- 76,1 (рост по сравнению с прошлым 
годом 0,8);

ЭФФ: 86,6 (+1,1);
ГНФ: 83,9 (+3,4)
ИЭФ: 89,9 (-3,9)
МСФ: 81,8 (-3,2)
ХТФ: 80,9 (+1,9)
ТЭФ: 79,9 (+0,7);
АЭМФ: 88,4 (+6,6);
АВТФ: 86,7 (+1,7);
АЭЭФ: 78,4 (-0,4);
ГФ: 93,2 ( - ) ;
ЯКФ: 94 ( - );
Филиал: 90% (-5,2).
По университету: 84,1 (+1). 
Нетрудно заметить, что лидер по 

прибавлению успеваемости - АЭМФ. 
Неплохой рост успеваемости дал ГНФ. 
«Сдал» в этом году Юргинский филиал 
ТПУ, уступили свои позиции - ИЭФ и 
МСФ. Отрадно отметить, что в целом 
по университету отмечается рост абсо
лю тной  
успева
ем ос

ти по сравнению с предыдущей сесси
ей.

Но, может быть, более значима ка
чественная успеваемость, то есть число 
студентов, сдавших сессию на «4» и «5». 
На ИЭФ, ГФ и ЯКФ таких почти по 
70%, на ЭФ Ф  и АВТФ более 60%. Не
большая качественная успеваемость 
отмечена на ТЭФ  (38,8% ), АЭЭФ  
(40,7%), АЭМ Ф  (42,1%). Нужно по
мнить, что качественная успеваемость 
очень многоликая величина, завися
щая от количества платных студентов, 
количества "продлёншиков" сессии, 
наличия в учебном плане страшного 
"сопромата". Кстати, в целом по уни

верситету качественная успеваемость 
составляет 53%.

Отличники.
Большой прирост примерных уче

ников отмечен был в эту сессию на 
ГНФ (+10%), АВТФ (+6,5% ) и ЭФФ  
(+5,5% ). На инженерно-экономичес
ком, несмотря на спад в 6,3%, количе
ство отличников очень велико - почти 
40%. В целом по университету эта до 
стойная цифра равна 18%.

Троечники.
Троечников, сдавших экзамены на 

"удовлетворительно", больше всего на 
факультете языковой коммуникации - 
аж 8%! На АЭЭФ же середнячков в эту 
сессию не было вовсе. В целом по уни
верситету количество нерадивых уче
ников снизилось на 0,8%.

I курс.
Улучшили показатели абсолютной 

успеваемости первокурсники ФТФ (на 
12,2%), АЭМФ (на 9,5%), АЭЭФ (на 
7,6%). Хорошая качественная успевае
мость зафиксирована на ГФ (73,9%), 
довольно низкая на АЭЭФ (24,2%). В 
целом по университету нынешние пер
вокурсники старательнее прошлогод
них: абсолютная успеваемость равна 
83,2%, качественная 42,7%.

II курс.
На втором курсе отличились со зна

ком "минус" студенты ФТФ (сниже
ние абсолютной успеваемости на

13,1%) и ИЭФ (-10,2%). Зато вто- 
оокурени ки ГНФ увеличили ус

певаемость на 12%. В целом по 
университету абсолютная ус
певаемость равна 80,7%. Ка
чественная успеваемость 
среди второкурсников выше 
всего на ИЭФ, АВТФ, ЭФФ, 
ниже - на ГНФ и ХТФ. В це- 

ом по вузу она равна 46%.
III курс.

Резко повысилась абсолютная ус
певаемость на АЭЭФ (+19,2%). А вот 
на ХТФ успеваемость снизилась на 
8,9%, в Юргинском филиале - на 8,1%.
В целом же по университету среди тре
тьекурсников отмечается снижение аб
солютной успеваемости на 3,4% (всего 
78,3%). Качественная успеваемость 
среди третьекурсников выше на ИЭФ, 
ГНФ, АВТФ, ниже на ФТФ, АЭЭФ. В 
целом по вузу она равна 46,3%.

IV курс.
Четверокурсники ХТФ в отличие от 

третьекурсников этого же факуль 
тета рванули вперед, и сразу на

15,6%. На АЭЭФ абсолютная успевае
мость вообще составила 98%! В целом 
по университету всего 91,7%. Качест
венная успеваемость среди четверо
курсников выше на И ЭФ , ЭФФ, 
АВТФ, ниже на ТЭФ, МСФ. В целом 
по вузу она более 70%.

V курс.
Абсолютная успеваемость высока 

на ЭФФ, АЭЭФ, АЭМФ. В целом по 
вузу она равна 91,3%. Отличников и хо
рошистов среди пятикурсников много 
на всех факультетах. Выживают силь
нейшие!

Студенты, обучающиеся в ТПУ 
на платной основе:

Абсолютная успеваемость выше 
всего на ГФ (83,3% ), ЯКФ (78,6%), 
ИЭФ (66,9%), похуже других выглядят 
ЭФ Ф  (36%), МСФ (43,2% ), ТЭФ  
(49,4%). В целом по университету она 
равна 55,9%.

Качественная успеваемость выше 
на ЯКФ, ИЭФ, ГФ, ниже на ЭФФ, в 
Юргинском филиале, ХТФ, АЭЭФ. В 
целом по университету качественная 
успеваемость составила 23,4%.

И наконец, сохранность континген
та - показатель, характеризующий ло
яльность преподавателей и предан
ность студентов родному вузу (процент 
от принятых на первый курс).

ФТФ - 72,4;
ЭФ Ф  - 75,3;
Г Н Ф -62,3;
ИЭФ - 97,4;
М С Ф -62 ,9 ;
Х Т Ф -81,3;
ТЭФ - 82,2;
А Э М Ф -72 ,5 ;
АВТФ - 86,3;
АЭЭФ - 82,6;
ГФ и ЯКФ - 100 %(напомним, что 

на этих двух факультетах есть пока 
только первые курсы);

Филиал - 92,7;

В ислам по университету - 76.9% - 
шмечательный результат. Нас много.
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Пою мое Отечество..

основном преподаватель не имеет спе- те) предполагается перевооружение ка-Ялюблю военных за подтянутость, 
за дисциплину и, конечно же, за 

то, что они - наши защитники. И обойти 
вниманием нашу военную кафедру, да 
еще накануне 23 февраля было бы непро
стительной ошибкой. Тем более, что там 
произошли заметные изменения.

В течении двух лет сотрудники во
енной кафедры находились в экстре
мальных условиях. Зданию, в котором 
располагается наша военная кафедра, 
ни много ни мало сто шестьдесят с 
лишним лет. В 1997 году было обнару
жено расслоение северной стены, это 
могло повлечь за собой обрушение.

-После оценки состояния здания, 
начался ремонт,- рассказывает началь
ник военной кафедры полковник Цим
бал Владимир Николаевич,- Практиче
ское восстановление стены было закон
чено к апрелю 1998 года. Также были 
реконструированы потолочные пере
крытия между вторым и третьим эта
жом, кровля. Дальнейшая отделка всех 
помещений была сделана работниками 
кафедры. Особенно отличился в этом 
направлении мой заместитель, полков
ник Греханин Валерий Васильевич. Под 
его руководством велся ремонт, 
который продолжается до сих пор. Чуть 
больше, чем за пол Года сотрудниками 
кафедры было отремонтировано 1140 
квадратных метров площадей, не счи
тая коридоров и вспомогательных по
мещений. Это огромный объем для та
кого небольшого коллектива.

- Как изменились условия обучения 
на кафедре, это понятно. А как измени
лось качество подготовки офицеров?

- На кафедре создан прекрасный 
компьютерный класс, приобретен ряд 
компьютеров, демонстрационных теле
визоров. Наши кафедральные програм
мисты создали свои собственные ком
пьютерные программы для обучения 
студентов, которые нам сейчас предла
гают выставить на университетскую  
конференцию. Это говорит об опреде
ленном уровне. Но не только програм
мистами мы сильны. Все преподавате
ли кафедры прошли специализирован
ный компьютерный курс при Киберне
тическом центре. И многие создают 
свои собственные программы. Это во 
многом облегчает труд преподавателя в 
процессе обучения, повышает интерес 
студентов, тем более, что они больше 
связаны именно с этой техникой. Кро
ме всего прочего, нами проводятся и 
различные анкетирования студентов. 
Мы выясняем их отношение, мотива
цию, и в том числе оценку преподава
теля военной кафедры в сравнении с 
преподавателем университета. Ведь 
пять дней в неделю студент 
присутствует на занятиях профессора, 
доцента, ассистента и один раз в неде
лю приходит на военную кафедру, где в

циального педагогического образова
ния. Наши сотрудники - это практичес
ки все, отслужившие в войсках, имею
щие боевой опыт, знающие условия 
прохождения службы. Как студент оце
нивает уровень педагогики на военной 
кафедре по сравнению с общеунивер
ситетским? Я вам несколько цифр на
зову. „Близкие по уровню” - 75 % сту
дентов, „ниже по уровню” - 15 % и „вы
ше по уровню” -10 %.

-Каким образом решается проблема 
подготовки преподавателей на вашей ка
федре?

-Военных преподавателей по нашей 
специальности готовят только при Во

енной Академии в Смоленске. Но, как 
правило, эти- выпускники идут на вос
полнение недокомплекта в военных 
училищах. У нас один день в неделю 
предусмотрен как день командирской 
подготовки. В этот день студентов нет, а 
занятия провожу с офицерами я или 
мои заместители. Плюс ежегодно два- 
три человека проходят трехмесячные 
курсы при Военной Академии. Уже бо
лее 60% состава прошли эту систему 
подготовки.

-Есть информация о предоставлении 
военной кафедре ТПУ новой уникальной 
техники. Не могли бы вы поподробнее 
прокомментировать это?

-С выходом постановления прави
тельства об оставлении нашей кафедры 
(если такое будет, пока все это в проек-

федры на более современные образцы 
техники. То оборудование, которое сей
час у нас имеется, будет изъято и по
ставлено более современное. А точнее - 
самая современная техника, которая на 
сегодняшний день имеется. То есть на 
самых современных электронных ре
шениях вычислительной техники. 
Здесь возникают определенные пробле
мы: дело в том, что новая техника круп
ногабаритная, одна станция в разверну
том боевом положении высотой более 
10 метров. А куда ее деть? Зимой под 
снег тоже не поместить. А в какой гараж 
ее поставить? Чтобы она стояла просто, 
как образец? Рассказывать и обучать на

пальцах? Последнее время ни одного 
часа занятий на военной кафедре не 
проводилось на пальцах. Если это бое
вая работа, она проходит на технике. 
Если это изучение технического уст
ройства, оно тоже проходит на технике. 
Один из проблемных вопросов, кото
рый я поставил, как раз строительство 
такого отапливаемого класса, чтобы 
там проходили занятия. В целом, отри
цательного ответа мы не услышали, ре
зультат положительный, но еще пока в 
стадии расчетов.

-Ведется ли сотрудничество кафедры 
с факультетами, НИИ?

-У нас идет тесное сотрудничество с 
физико-техническим факультетом в 
плане научной работы. Одно из направ
лений, которым занимается ФТФ - изу-

ащитники 
политехнического 
всегда в строю

Преподаватели военной кафедры ТПУ.
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чение свойств аэрозолей. А по
чему путем распыления этих аэ
розолей нельзя осуществлять 
маскировку военных объектов? 
Это и есть использование науки 
в военных целях.

-Каким образом военная ка
федра участвует в комплексной 
программе развития университета 
и в подготовке к столетию со дня 
начала занятий в ТПУ?

-Н ет таких подразделений  
университета, которые бы не 
участвовали в КПР. На кафед
ральном уровне мы развиваемся. 
Наше развитие направлено на 
создание методических посо
бий, на совершенствование 
учебно-материальной базы. Все
го нами подано на этот год 6 
проектов, и все они кафедраль
ного уровня. За прошлый год на 
кафедре написано пять методи
ческих пособий, два из них уже 
приняты к издательству на 1999 
год. Учебное пособие Александ
ра Николаевича Дружининского 
предполагается отправить на 
Всероссийский конкурс. Нашим 
коллективом написаны два 
учебника для издания в Минис
терстве обороны. Их утвердили, 
нам прислали информационное 
письмо о том, что они приняты 
к издательству, даже издатель
ский номер есть. Но пока все 
приостановлено в виду отсутст
вия финансирования.

Сейчас ведется подготовка 
университета к столетию, ниче
го специального мы не готовили 
от нашей кафедры, но думаю, в 
стороне от общ еуниверситет
ских дел не останемся, потому 
что мы никогда не оставались в 
стороне, мы всегда в строю.

Разумеется, материал о военной кафе
дре был бы неполным, если бы в нем 

отсутствовало мнение студентов. В день мо
его визита на кафедру в наряде стоял АЭ- 
ЭФ. Вот они, парии в пилотках, мужествен
ные защитники. Оба светлоглазы и оба Анд
реи.

-Ваше первое впечатление от военной 
кафедры?

Андрей Мазуров: - Сначала, когда мы 
только пришли, вроде и интересно было, 
но дисциплина не нравилась. На первом 
курсе с нами построже обращались. А по
том, как и везде, что у нас является опре
деляющим? Отношение людей. Есть 
преподаватели, с которыми устанавлива
ются человеческие отношения. Тем более, 
что здесь одни мужики везде, мужской 
коллектив, мужская взаимовыручка. Если 
говорить о персоналиях, то мне очень по
нравился подполковник Иванов, 
подполковник Золин - он наш куратор, 
подполковник Рябцев.

Я имею возможность 
сравнивать: многие мои од
ноклассники поступали в 
училища связи. Судя по то
му, что они рассказывали, у 
нас намного демократичнее

.. .М ы возьмем, 
их в разведку!

отношение с преподавате
лями, чем там. Там муштра и очень строгая 
дисциплина. А здесь есть отношение к нам 
как к личностям.

-Вы можете посвятить свою жизнь воен
ной карьере?

Андрей Воронцов: - Военная карьера, 
вполне вероятно, только при условии из
менения отношения государства к армии.

Андрей Мазуров: - Армия должна быть 
на профессиональной основе. Я хочу, что
бы Россию уважали, и она не была на за
дворках мира. А хорошая профессиональ
ная армия - один из признаков могучей 
державы.

-Как вы оцениваете уровень преподава
ния вам военных дисциплин?

Андрей Воронцов: - Очень высоко. Они 
отлично знают свою работу. И даже если 
мы задаем каверзные вопросы, преподава

тели, не колеблясь, дают ответ, что говорит 
о профессионализме преподавателей.

Андрей Мазуров: - А вообще они мо
лодцы, такой ремонт повели, это же как 
день и ночь...

Андрей Воронцов: - Тут такой развал 
был, а сейчас так хорошо. И оформление - 
плакаты, красиво и наглядно выполнен
ные.

Андрей Мазуров: - Если сейчас и гараж 
сделают, и технику новую поставят, то во
обще будет отлично!

-Вы бы взяли с собой в разведку препо
давателей с военной кафедры?

Вместе: - Да, конечно, причем всех. 
Они у нас все надежные люди, прошедшие 
школу мужества. На них можно положить
ся.

Андрей Мазуров: - Мы хотим пожелать 
нашим преподавателям вД ень Защитника 
Отечества, чтобы им платили вовремя зар
плату и пайки выдали, которых с 95 года 
нет. Чтоб проблем было поменьше. И от
дельное поздравление нашему куратору 
подполковнику Золину.

Вот так живет на сегодняшний день во
енная кафедра, несмотря на то, что студен
ты облачаются в гимнастерки, светлые про
сторные аудитории так похожие на те, в ко
торых студенты занимаются на „граждан
ке”, современная компьютерная техника и 
компетентные преподаватели, обеспечиваю
щие непрерывный учебный процесс. И выхо
дят из политехнического, наряду с ценными 
специалистами, блестящие офицеры.

ИЛОНЕВА.
На снимках: Во время сборов студенты 

учатся всему: и стрелять, и картошку 
чистить.
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23 Февраля-
праздник для мужчин !?

Попробуем узнать. что 
этот день значит для пре
красной половины человече
ства. Считают ли они этот 
день праздником? Пнём от
дыха ?

И  чувствуют ли они себя 
под зашитой мужчин.

Двое новоиспечённых  
корреспондентов отправи
лись искать ответы на вы- 
шепоставленные вопросы.

Итак, мы опросили не
сколько красивых женщин 
и прекрасных девушек.

АЛЕНА: - Я считаю, что 
это - праздник, хороший  
праздник.

Думаю, мужчины могут 
нас защитить и защищают. 
(Алена ласково взглянула 
на своего друга, стоящего 
рядом). - Пользуясь случа
ем, хочу поздравить своего 
парня с праздником. „До
рогой и любимый Димочка, 
поздравляю тебя, желаю  
счастья, удачи и любви".

БЕЗЫМЯННАЯ КРА
САВИНА :- Я безразлична к 
этому празднику. Была бы 
рада, если бы в этот день 
можно было отдыхать, 
отсыпаться.

ИРИНА НИКОЛАЕВ
НА: - Есть настоящие муж
чины, а есть „так себе” в 
нашей стране. Мужчины 
способны  защитить нашу 
Родину, нас - женщин, как в 
старые добрые времена.

Я надеюсь, что все, кто 
„так себе”, станут наконец 
защитниками, будут муже
ственными и добрыми.

ЛЕНА: Парни, вы за
служили этот праздник, как 
и ваши предки. Только не 
забывайте о нас даже в ар
мии.

НАТАША: - Например я 
не вижу в наших мужчинах 
защитников. В наше время, 
на мой взгляд, так трудно 
найти настоящих рыцарей, 
патриотов. Моё пожелание: 
Ры царей, Р ы царей , Р ы ца
рей!

НАСТЯ: - Считаю 23 ф е
враля праздником, но пра
здником проф ессиональ
ным или праздником пат
риотов (не только м уж чин).

Издавна повелось, что 
Родина -это дом , семья, 
друзья, а сейчас многие 
„мужики” не могут даже 
постоять за себя или даже 
способны обидеть женщи
ну . Какие же из них защит
ники!

ОЛЯ: - Защитники?
Мужчины должны защ и
щать Родину и нас! Но так 
ли это? Сомневаюсь. Каж
дая девушка мечтает найти 
своего защитника!

А праздник, праздник 
должен быть, чтобы мужчи
ны видели, как мы их лю
бим и нуждаемся в их защи
те.

СВЕТА: - Хороший пра
здник, он должен быть как 
и 8 марта (для равновесия), 
приятно будет мужчинам.

Защитники - это патри
оты родины.

У меня тоже есть защит
ник, он ко мне никого не 
подпускает.

Хочу поздравить
его,своего ненаглядного 
Вовика, с Днём Защитника 
Отечества! И пожелать ему 
побольше здоровья, любви 
и хорошей учёбы, а то пой
дет в армию сапоги топтать.

МАРИНА: - Я считаю, 
что в наше время очень  
трудно найти мужчин, спо
собных носить звание за
щитника.

Какая защита родины, 
они нас порой обижают, так 
обидно!!!

ВОТ ТАК ! Теперь стано
вится понятным, что среди 
мужчин можно найти за
щитников и мужчин „так
себе”.

М УЖ ИКИ , вы теперь 
знаете, кого любят девуш
ки. Так что во время зна
комства проявите себя ис
тинным рыцарем и патрио
том.

БУДЬТЕ НА ВЫСОТЕ. 
ЖЕЛАЕМ УДАЧИ!

Опрос подготовили 
Михаил Парипко, 
и Сергей Самохин 

студенты 1 курса ФТФ.

Я бы в армию пошел...
Мужская половина человечества нашей страны вот уже не

сколько лет празднует свой праздник, который не называется 
Днем Советской Армии и Военно-Морского Флота. Название 
этого праздника теперь более обобщающее: День защитника 
Отечества. Название изменилось, а что думают о празднике 
потенциальные защитники, особенно первокурсники, которые 
как раз достигли призывного возраста. Вот несколько мнений, в 
частности, об армии.

Саша, 1 курс. - Отношусь, как к празднику - приятно по
лучать поздравления.Что касается армии, я думаю, что я не 
оригинален : мое мнение не лестное для оной. Конечно, я 
пойду служить, если призовут, и если вдруг, не дай Бог, конеч
но же, война. Но сейчас армия стала похожа на школу выжи
вания, которую многим так не удается пройти - слишком 
много парней приходят оттуда больными.

Ярослав , 1 курс. - Праздник уважаю, хотя для многих ма
терей он неприятен по понятным причинам. Мой отец - во
енный и он не хочет, чтобы я пошел по его стопам. К армии 
отношусь с неприязнью, так как там ломают в первую очередь 
психику: мой знакомый вернулся из Чечни до неузнаваемос
ти озлобленный..

Василий, 1 курс. К празднику 23 февраля отношусь, как к 
профессиональному, то есть он чисто для военных. Армию не 
принимаю такой, какая она есть на сегодняшний день. Но за
кон есть закон и служить пойду. Тем более, если Родина ока
жется в опасности.

Мнения в основном однотипны. Понятно, что для молодых 
людей этот праздник нужен, хотя бы для равновесия с Восьмым 
марта. После опроса нам стало ясно, что защитников Отечества 
у нас хоть отбавляй. Все готовы Родину защищать в случае вой
ны. Но служить в армии никому не хочется... Ведь голодный за
щитник с отбитыми почками - уже не защитник.

Опрос подготовили 
братья Швейк.

С праздником.!
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Результаты анкетирования

Эксперимент глазами студентов
В сентябре 1998 года началось экс

периментальное обучение иностран
ным языкам на первом и втором кур
сах АВТФ, АЭМФ, ИЭФ. Преподава
телями кафедры АЯТО с целью повы
шения эффективности обучения была 
разработана анкета. Опрос студентов 
проводился в декабре. При общем ко
личестве 1150 человек, обучающихся 
иностранным языкам по эксперимен
ту, было опрош ено 862 человека.

Первый блок анкеты касался общей 
осведомленности студентов ТПУ о не
обходимости обучения иностранным 
языкам экспериментальной про
грамме. Оказывается, о начале экспе
римента было проинформировано  
примерно 45% опрошенных. Авторы 
анкеты не анализировали каналы полу
чения информации, но судя по приве
денным цифрам можно сделать вывод 
об относительной информированности 
студентов. Можно было бы так же по
рекомендовать рассмотреть информи
рование абитуриентов на вступитель
ных экзаменах в виде собеседования на 
иностранном языке, и тем самым да
вать шанс абитуриенту на дополни
тельный балл при зачислении на фа
культет с экспериментальным обуче
нием по иностранному языку.

Ответы на второй блок анкеты поз
волили сделать выводы о правильном в 
целом распределении студентов на 
подгруппы на основе тестирования. 
Почти 80% студентов уверены в этом, 
тем не менее небольшое количество 
студентов считает, что уровень их зна
ний либо сильнее, либо слабее знаний 
их одногруппников. Поэтому можно 
рекомендовать усовершенствовать пер
вичное тестирование; ввести вторич
ное тестирование перед началом второ
го семестра; создать спецгруппы для 
студентов, имеющих большие пропус
ки практических занятий, и для тех, 
кто не овладел необходимым материа
лом по экспериментальной программе 
после первого семестра.

Следующий, третий блок, анкеты 
показал, что у большинства студентов в 
отношении к иностранным языкам и 
экспериментальному обучению прояв
ляется ярко выраженная ориентация 
на перспективу; большинство студен
тов намеревается использовать иност
ранный язык для общения с иностран
ными гражданами и специалистами  
(57%). Максимальное количество вы
боров пало на альтернативу работы за 
рубежом (63%). Данная мотивация бес
спорно является прагматичной, однако

она дает возможность рассчитывать на 
личную заинтересованность студентов 
в овладении учебным материалом.

Четвертый блок анкеты затрагивал 
вопросы методики и техники препода
вания иностранных языков. На первом 
месте из средств, могущих облегчить 
изучение иностранного языка, назван 
вариант большего ^пользовании об
щения (76% - 1 курс; 75,9% - 2 курс). 
Несколько меньшее количество отве
тивших назвало альтернативы больше
го использования видео, аудио матери
алов. Что касается увеличения- умень
шения количества часов на иностран
ном языке, характер выбора студентов 
находится в 
прямой зави
симости от 
курса (45,7%  
студентов 1 
курса высту
пили за увели
чение количе
ства часов по 
иностранному 
языку; 41,6%  
студентов 2 
курса хотели 
бы уменьшить 
к о л и ч е с т в о  
часов). Д анное пожелание связано 
прежде всего с крайне неудачным рас
положением иностранного языка в сет
ке расписания (часто это 4 и 5 сдвоен
ные пары). Поэтому можно было бы 
порекомендовать иное решение этого 
вопроса.

Студентами, кстати, были высказа
ны и конкретные предложения по по
вышению эффективности уроков, на
пример, скорейшее в н е д р е н и е  
интерактивных компьютерных про
грамм обучения иностранному языку, 
которое бы позволило в свою очередь 
усовершенствовать знания иностран
ного языка посредством общения через 
1п1егпе1.

Осуществление ряда пожеланий 
студентов сталкивается с трудностями 
материального и технического характе
ра, это касается таких пожеланий, как 
выдача учебников на дом, организация 
библиотечного абонемента на иност
ранном языке, видеотек и фонотек с 
выдачей соответственных материалов 
на дом.

Последний, пятый блок анкеты, 
напрямую касался мнения студентов о 
работе языковых центров, их достоин
ствах, недостатках и предложениях по 
оптимизации работы подобных струк

тур.
Студентами было предложено: по 

возможности ввести в языковые цент
ры компьютерные классы; организо
вать видео-; фонотеки; организовать 
книжный фонд; по возможности обес
печить центры ксероксами для копи
рования учебных материалов; улуч
шить звукоизоляцию между учебными 
аудиториями; провести вентиляцию в 
учебные аудитории, так как очень душ
но; утеплить учебные аудитории, так 
как в зимнее время очень холодно; в 
центрах ИЭФ, АЭМФ рекомендовано 
организовать раздевалки прямо в самих 
учебных аудиториях.

Важность обучения иностранным 
языкам в современной ситуации не вы
зывает сомнения, это - условие сохра
нения и развития международных свя
зей, отечественных научных и образо
вательных учреждений. Это условие 
возможной конвертации дипломов. Ре
ализация в ТПУ экспериментальная 
программа обучения иностранным  
языкам призвана обеспечить выход 
обучения иностранного языка на уро
вень, соответствующий сегодняшним  
требованиям.

На основании результатов исследо
вания можно сделать два важнейших 
вывода:

1) экспериментальную программу в 
перспективе в целом можно считать ус
пешной и эффективной;

2) изменилось отношение студен
тов к иностранному языку, оно стало 
более осознанным, зрелым, практичес
ки ориентированным.

Реализация экспериментальной  
программы с такой студенческой ауди
торией дает все основания надеяться на 
ее успешную реализацию в будущем.

С.В. Гуляева, зав.кафедрой немецкого
языка; Л.И.Агафонова, завкафедрой 

АЯТО, Т.И.Бутакова, Е.П.Духно.
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Память о Николае Тетерине,
хорошем человеке, сибиряке, инженере и ученом, 

талантливом спортсмене, покорителе многих лыжных 
трамплинов и высочайших горных вершин

Почетный профессор ТП У  
О.Д.Лличов.

Об авторе: Олег Дмитриевич Аш - 
м ов , академик, воспитанник ТПУ, 
удостоен Государственной премии за 
разработку бурового аппарата авто
матических станций «Л уна-16» и 
«Лупа-24», с помощью которых был 
получен лунный грунт.

Ушел из жизни хорошо известный си
бирякам талантливый спортсмен, инже
нер и ученый, один из авторов знаменито
го большого Томского трамплина, альпи
нист, покоривший высочайшие горные 
вершины Сибири и Тянь-Шаня Николай 
Алексеевич Тетерин.

С именем этого спортсмена связано 
приобщение к большому спорту, к под
линной физической культуре многих си
биряков - его сверстников. Весть о кончи
не Николая собрала в морозном Томске 
множество его друзей из разных городов 
страны.

Еше недавно он праздновал своё 70- 
летие, совпавшее с 50-летним юбилеем 
большого Томского лыжного трамплина. 
Этот трамплин был построен и освоен с 
его участием. С участием инженера и уче
ного, умеющего не только совершать 
прыжки с лыжных трамплинов, но и по
стигшего науку и инженерное мастерство 
в расчетах конструкции уникальных со
оружений и аэродинамику полета летаю
щих лыжников!

В своих воспоминаниях Николай Те
терин часто называл меня его первым 
тренером. Это для меня весьма лестно. Но 
не совсем так. Мы были почти сверстники 
и учились на одном потоке в Томском по
литехническом институте. Но я был не
много старше, возвратившись в институт 
после войны, да и до войны учившийся у 
знаменитых в Сибири спортсменов И. 
Безденежного. В.В. Моравецкого, А.А. 
Долингера. И.В. Мастенииы и других. 
Мастерство в спорте мои учителя препод
носили нам на своем примере - «Делай 
как я!». И с них действительно можно бы
ло брать пример во всем!

Вот и Коля Тетерин, мой однокурсник 
и мой сосед, живущий в коммуналке, что 
была на углу улицы Белинского и Карта
шова, пристрастился к лыжным гонкам, 
и не без моего участия. Все четыре года во 
время учебы в институте мы были вместе.

как ведущий и ведомый. Я передавал ему 
весь свой опыт и постоянно слышал дыха
ние Николая за своей спиной - и на лыж
ных трассах в прекрасных пригородах 
Томска, и на тренировках во время произ
водственных практик в Рубцовске, на ав
томобилестроительном заводе возле М па
са.

Мы были вместе в единых командах 
на многих спортивных соревнованиях и 
нередко были в числе победителей - и в 
Томске, и в Свердловске, и в Горьком. Но
восибирске и Красноярске. При этом я 
использовал в основном тот же метод, что 
постиг у своих учителей - делай как я! Но 
многому учился и у Коли.

Занятия спортом помогали нам и тог
да, когда для обеспечения себя и своих се
мей мы с раннего возраста зарабатывали, 
- и на тяжелых строительных работах в 
институте, и в осеннюю пору при заготов
ке кедровых орех. Это не легкий и опас
ный труд «молодых верхолазов», воору
женных только желанием заработать, соб
ственной волей и мышцами своего тела, 
чтобы добираться до самых вершин высо
чайших кедровых гигантов, чтобы сорвать 
одну или несколько кедровых шишек на 
самой высокой и тонкой ветке! Для этой 
работы собирались наиболее сильные и 
мужественные спортсмены ТПИ,  и Нико
лай Тетерин был с нами и самым молодым 
из нас. Он тоже был из семьи малообеспе
ченных.

Думаю, мне на всю жизнь повезло, что 
мой первый ученик Коля Тетерин был для 
начинающего мастера как материал без 
сучка и без зазоринки. Но этими качест
вами он в моей памяти превзошел всех 
моих довольно многочисленных учеников 
в инженерии и науке, кандидатов и докто
ров наук, академиков!

Наверное, для Коли я был авторитет. 
И он верил мне и слушался меня. А это 
для меня лично тоже было весьма ценно. 
Дело в том, что кроме того, что я был со
курсник Николая и совместно с ним вы
ступал на всех соревнованиях в лыжных 
гонках, мне приходилось еше быть пред
седателем спортивного клуба Томскою 
политехнического университета, форми
ровать и тренировать команду для сопер
ничества со спортсменами других горо
дов. Вот и когда предстоящие всесоюзные 
студенческие соревнования в Свердлов
ске потребовали, чтобы в команде были 
лыжники двоеборцы - гонщики и прыгу
ны с трамплина, а у нас в Томске таких 
тогда не было, мой выбор пал на Колю Те- 
терина. Мы вышли с ним на знаменитые 
для томичей Потаповы лужки, где ребя
тишки, развлекаясь катанием со склона 
пологой горки соорудили что-то на подо
бие лыжного трамплина - снежного суг
роба высотой примерно полметра. С этого 
трамплина и совершил первый прыжок

будущий мастер международного класса - 
Николай Тетерин. Коля прыгнул, проле
тел 3-4 метра и устоял. Единственным 
зрителем и руководителем этого прыжка 
был я. И я сказал: «Пойдет!». И с таким 
опытом мы поехали на Всесоюзные со
ревнования в Свердловск!

Так что самоуверенности у нас было 
хоть отбавляй! Замечу, что такие отчаян
ные поступки сибирские спортсмены со
вершали не один раз, покоряя новые для 
них виды спорта.

Коля успешно выступал в соревнова
ниях по прыжкам со всех самых больших 
трамплинов нашей страны. А в канун сво
его 70-летия стал победителем и в прыж
ках с трамплинов в Америке.

Он совершал восхождения как альпи
нист на многие малодоступные горные 
вершины. И несомненно, его товарищи 
по связке всегда были уверены в его пре
данности и мужестве. Он был хорошим 
инженером и ученым, преподавателем и 
воспитателем студентов в томских вузах. 
Следовало бы сохранить о нем память не 
только в наших сердцах, но может быть и 
более фундаментальных актах. Например, 
учредить памятные традиционные сорев
нования по прыжкам с лыжных трампли
нов в Томске и сделать их общесибирски
ми, официально присвоить большому 
трамплину в Томске имена их создателей 
и основоположников: Михаила Василье
вича Лебедева и Николая Алексеевича Те
тери на.

***
Когда на вершинах метель и пурга,
В долинах зеленых бушует гроза.
Когда в голове заблестит седина,
В душе и на сердце печаль и тоска.
И кажется, жизнь пролетела стрелой,
И кажется, мы за суровой чертой,
И кажется, мы на холодном ветру.
Вот здесь, у реки, на ее берегу.
На том берегу, где так тяжко стоять.
Один перевозчик лишь там будет ждать. 
Один перевозчик отсюда - туда, 
Последняя та переправа - беда!
И вот мы в тоске оглянулись назад.
И жизни цветущей увидели сад.
Мы вспомнили прошлое, как хороша,
Как сладка и радостна жизнь была! 
Цените, цените последние дни...
Есть в осени сладость прошедшей весны, 
И дружба сейчас и сильней, и теплей. 
Потери твердят: берегите друзей!
Честь тех друзей, что навеки ушли. 
Оберегать их живые должны!
Их нет, а мы ведь живем, господа.
Надо, чтоб помнили мы их всегда!
Цените же дружбы былые года,
Цените, цените, цените, друзья!

Михаил Маркович Гохберг, 
воспитанник ТПУ.
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ЧИТАЙТЕ ГАЗЕТУ «ПОИСК»
На прошедшей неделе в ТПУ работал специальный кор

респондент газеты «Поиск» Игорь Горюнов. Целью его ко
мандировки стало подробное знакомство с проектами феде
ральной целевой программы «Интеграция», которая 
финансирует развитие системы совместных учебно-науч
ных центров, филиалов университетов и кафедр университе
тов и поддержку экспедиционных и полевых исследований. 
Московский журналист побывал в НИИ ИН, НИИ ЯФ, где 
состоялся подробный разговор о работе и сегодняшних про
блемах научно-учебного центра радиационной диагностики 
и терапии. Были показаны компактные бетатроны, позволя
ющие проводить интероперационную лучевую терапию зло
качественных опухолей, а в НИИ ЯФ - циклотрон Р-7М. В 
НИИ кардиологии медики наглядно познакомили с возмож
ностями применения радиофармпрепаратов, разработаных 
политехниками для лечения больных ишемической болез
нью сердца. О взаимодействии ученых с образовательным 
процессом шел разговор на кафедре промэлектроники.

Наглядной формой интеграции академической и вузов
ской на^ки, несомненно, является Российский материало- 
ведческий центр. Визит начался с кафедры композиционных 
материалов и покрытий, где было рассказано об учебной
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подготовке студентов и аспирантов, а затем в Институте ф и
зики прочности материалов состоялся разговор о новом на
учном направлении «Физическая мезомеханика материало- 
в». Посещение небольшой выставки дало представление о 
возможностях обработки материалов.

Опытные образцы станций оперативного прогноза зем
летрясений, комплексы полевой автоматизированной аппа
ратуры для диагностики асфальтобетонного покрытия, для 
контроля за состоянием мостов, тоннелей и путепроводов 
были показаны в ПН ИЛ ЭДиП(АЭМ Ф).

Встреча в проблемной лаборатории гидрогеологии под
черкнула актуальность научных исследований по геохимии 
воды, о новых технологиях и методах оценки эколого-геохи
мического состояния водных объектов. Гидрогеологи позна
комили с методологией проведения полевых исследований.

В ближайшее время мы надеемся увидеть материалы по 
результатом визита. Игорь Горюнов готовит ряд статей, и 

\с к о р е  целый разворот газеты «Поиск», которую читает весь 
ученый мир страны, познакомит коллег с работой Томского 
политехнического университета. Достигнута договоренность 
о дальнейшем совместном сотрудничестве со столь уважае
мым изданием.

Светлана СЫРОВА

В ДОМ КУЛЬТУРЫ КАК в с в о й  д о м ?
Где провести День первокурсника? 

Как отпраздновать праздник факульте
та? Это вопросы, за плечами которых 
стоят приятные часы самого праздника 
и еще более симпатичные (потому что 
во времени они доходят до плюс беско
нечности) воспоминания. Но это и во

просы, решить которые нелегко, пото
му что вопрос с помещением не так 
прост. Где собираться литературно-ху
дожественному кружку? Где устроить 
шахматный турнир на 100 досках? А 
еще очень хочется петь хором! В об
щем, дорога одна, и ведет она в Храм.

Храм искусств, которым 
очень хочет стать наш 
Дом культуры. Талантом 
в университете много, 
но собраться им негде. 
Потому что, к горю ве
ликому, любимый всеми 
поколениями Д К  изряд
но обветшал. С года его 
запуска в эксплуатацию. 
С 1957 года...
100-летие со дня начала 
занятий в Технологичес
ком институте обешает 
стать не просто празд
ником, а грандиозным 
праздником. Но хорошо 
известно, что всякую 
импровизацию надо 
долго готовить. И пото
му одним из первых 
приказов ректора в на
чавшемся году стал при
каз о создании Совета 
при Доме культуры. И 
Совет собрался, и во
шли в него уважаемые 
люди, которых в нашем 
университете все хоро
шо знают. Председате
лем был выбран прорек
тор по международному

сотрудничеству Н.П.Кириллов, замес
тителем - директор Д К  ТПУ С.В.Лаза- 
рева.

Собравшиеся на первое заседание 
члены Совета подняли самые серьез
ные вопросы. Необходимо провести 
исследование чердачных перекрытий, 
чтобы не случилась беда, которая, к 
сожалению, стала для Томска частым 
явлением. Важно смонтировать венти
ляцию. Нужно довести до конца нача
тую силами самого Д К  реконструкцию 
помещений. Кроме ремонта, который 
является первым и важным условием 
нормальной эксплуатации Дома куль
туры, необходимо побеспокоиться о 
приобретении хорошего звукового обо
рудования. В общем, проблем много, и 
они волнуют сотрудников политехни
ческого, от весомого слова которых 
многое зависит. Радует, что админист
рация ТПУ обратила на эти проблемы 
особое внимание.

Советы при учреждениях культуры 
- явление не повсеместное, они реаль
но работают там, где есть полное взаи
мопонимание и общая заинтересован
ность. Прекрасным примером дейст
венности подобного Совета служит вы
ставка икон, которая проходит сейчас в 
краеведческом музее. Она состоялась 
именно благодаря хлопотам такого же 
Совета. Сделать свой Дом культуры на
стоящим Домом, куда хотелось бы при
ходить, - задача трудная. Но при взаим
ном интересе ректората и обществен
ности вполне выполнимая.

Светлана ЛЬВОВА.
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Прекрасная немецкая речь звучала в 

Томском политехническом. И оказалось, 
что язык этот очень певучий, эмоциональ
ный и содержательный.

Практически не переходя на русский, 
гостья из Новосибирска Татьяна Никола- 
ев|щ41ЫзЖжа, методист и представитель 
изджеЛЕт»щ>К1еи» , знакомила педагогов 
и стшаЫов с новыми техгшюгЦ^ш пре
подавания иностранной* Ж к К л  ричем 
на примере п(Ш||’̂ ч М Ь й > т  учебников.

И щ (» ^ |Ж 1о ^ |'П 1редставители веду
щих изарЩретв мира проявляют к наше
му вузу, понятен. Как-никак именно в по
литехническом во главу угла поставлены 
языковая подготовка и вхождение в миро
вое образовательное пространство. А язы
ковой эксперимент, который проходит с 
этого учебного года на трех факультетах, 
требует совершенно иных принципов пре
подавания и технологий, которые и содер
жатся в представленных Татьяной Никола
евной учебниках.

На приглашение посетить семинар 
откликнулись не только преподаватели 
факультета языковой коммуникации, но и 
сотрудники педагогического университе
та. Все участники остались довольны по
лученными знаниями и прекрасно иллюс
трированным, к тому же бесплатно (!) роз
данным учебно-методическим материа
лом.

С.В.Гуляева, зав.кафедрой немецкого

языка ЯКФ:
- Учебники, с которыми нас сегодня 

познакомили, содержат абсолютно новые 
методики преподавания. В учебно-мето
дический комплект входит и рабочая тет
радь студента, и книга для преподавателя, 
где все расписано буквально но шагам, а 
это намного облегчает наш труд. Мы гото
вимся к занятиям с большим удовольстви
ем.

Л. И.Агафонова. зав.каФедппа АЯТО 
ЯКФ:

- Во-первых, семинар очень полезен 
для преподавателей немецкого языка, по
тому что они имеют возможность послу
шать живую немецкую речь с замечатель
ным произношением, па лицах студентов 
тоже огромная заинтересованность. А во- 
вторых, сегодня мы из первых уст услыша
ли, что наработано в зарубежных методи
ках и как можно заинтересовать студента 
изучением иностранного языка.

Т.Н.Шапкина. ведущая семинара:
- Я посмотрела ваш лингвистический 

центр, побеседовала с преподавателями, и 
хочу сказать, что педагогические универ
ситеты и институт, имеющие факультеты 
иностранных языков, должны брать при
мер с вашего, технического университета, 
в котором люди прекрасно понимают, что 
сейчас специальность без языка - это уже 
не то. Владение языком открывает боль
шие перспективы. Например, та же Герма

ния дает специалистам огромное количе
ство стажировок, и зачастую всё это стопо
рится из-за незнания языка. Основная 
цель моего семинара - помочь тем, кто 
учит иностранный. Ведь это можно делать 
с большим удовольствием - и легче, и быс
трее, и эффективнее - по новым учебни
кам. где отражены последние достижения 
языковой теории, психологии и методики 
преподавания.

В печати и в практической жизни вузов нарастает внимание к 
вопросам о платности обучения студентов. На эту тему неодно
кратно выступал профессор А.Кобзев. А с 15 января с.г. газета 
«Красное знамя» опубликовала объемную и рассудительную ст 
тыо «Образование: как вложить деньги, чтобы не стат^ бЦпЩо! 
том», авторы которой - известные профессора ,С( 
кий и И.Семин. ш

Острота обозначенного вопрос^фс®дс^а*?дственным фи-^ 
нансовым положением вуздв.Ст а й д  вЬЯтым и всё уменыг
шимся государстве: 
ты. Естествецр%гф 
ш й#8| шпЯЕ I ъГЧ  
ды*д ШшжгТначимы 

од о лимых денежных с 
услуг на платную 
мя сушеств^^тЦгд 
сфег 
в ре

Пием их учебно-научм 
Поиск путей выход;У®гсё|

Ий ИвгЩгцгков пополнения пе- 
ля§детптеревод образовательных 

признать, что в настоящее вре
зая необходимость извлекать доход из 

првеятаюй деятельности - иначе вузу не выжить. Но 
данного вопроса требуется известная аналитичность.

Есть два условия, подлежащие обязательному удовлетворению: 1) 
Экономические возможности государства содержать вузы в дее
способном состоянии; 2) Сохранение и развитие демократических 
принципов высшего образования. В целом, решение должно быть Н 
комплексным, согласующим интересы государства и общества, а 
поэтому желательно получить его в результате научного исследо
вания. В практическом плане здесь представляет интерес количе
ственное соотношение между контингентом студентов, обучаю
щихся бесплатно и платно. Частные значения соотношения могут 
лежать в широком диапазоне, но они наиболее полно будут удов
летворять указанным выше условиям только в случаях, когда госу
дарство сохранит в своих руках прерогативу управления образова
нием. Для этого необходимо заведомо большую часть студентов 
обучать на бесплатной основе. С известными погрешностями 
можно допустить значение соотношения в процентах равным 
60:40, корректируя его во времени в зависимости от состояния 
влияющих факторов.

Обоснованное сочетание чисел в данном соотношении имеет 
важное социальное значение: оно созвучно ожиданиям и надеж
дам на получение бесплатного высшего образования той части мо
лодежи, которая не в состоянии учиться на собственные средства. 
Кроме того, надлежащий учет социальной составляющей в на
званном сочетании облегчит общественное восприятие создавае

мых условий в сфере высшего образования
В плане высказанных соображений, на бесплатное обучение 

шцглежит принимать лиц, имеющих право на зачисление в вуз по 
дьтатам конкурсных вступительных экзаменов, а по уровню 

Материального достатка относящихся к категории малообеспечен 
ных. Застуживают льготу на бесплатное обучение и студенты со 
(реднищувЬвнем доходов семьи, если отличаются высоким каче- 

йт#'м успеваемости.
не долгое время среди наших студентов будут преобладать 

выходцы из бедных семей. Материальная скудность обрушивается 
на их жизнь всем спектром отрицательных влияний. Поэтому су
ществует необходимость помогать нуждающимся студентам под
рабатывать па жизнь, создавая для них в вузах хозрасчетные про
изводственные участки с надлежащими условиями для эффскгив- 
ной работы.

Развитие платных форм обучения встречается с трудностями 
комплектования контингента студентов, имеющих возможность 
учиться за собственный счет. Сейчас такие студенты рекрутируют
ся из числа поступающих в вуз на общих условиях. Ч исленность их 
не всегда достаточна, чтобы дать вузу осязаемый доход. Представ 
ляется целесообразным несколько отступить от существующего 
порядка и предусмотреть прием студентов-плагников на особых 
условиях, например, с сокращенным сроком обучения. Состав 
студентов этой ка тегории можно сформировать из лиц, имеющих 
специальное среднее или незаконченное высшее образование и 
опыт работы на производстве в качестве специалистов. Политех
нический университет в 1948-61 гг. имел в своей структуре особый 
факультет - высшие инженерные курсы, где подобным порядком 
готовились высококвалифицированные инженеры.

Образование - деликатная сфера, привлекающая к себе моло
дёжь ие только прагматическими перспективами, но и своей свя
той сушностыо-радостыо и красотой процесса приобретения зна
ний. Проводя всевозможные трансформации высшей школы, не 
потерять бы этой высокой ценности, ибо она украшает вуз и пита
ет энергией творчества всех, кто в нем трудится.

Доцент И.В.Куцепаленко, ветеран войны и труда. 
Сведении оа авторе: Пасший Федорович Куиепалеако. (кшеит-------------- --------------- " Ч  м  -  т у ч -.уто -'. ■

кандидат технических наук. 47лет работал в ТПУ. ниш.ши долж
ности декана Факультета. зав.каАедпай. секретаря парткома, ре

дактора многотиражки « За кадры»
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В начале Февраля в политехническом состо- \
| нлась научно-методическая конференция «Об- \
I разовательные технологии: состояние и пер- \
I спективы». Конференция была посвящена 100- |
I летию вступления в должность ректора ТГИI 
| П ’ПУ) профессора Ефима Лукьяновича Зубаше- \ 
ва. основоположника высшего технического об
разования в Сибири.

У истоков великих дел 
стоят великие люди

Ровно сто.чет назад на месте нашего вуза во
всю шла стройка. Горожане, критически огляды
вай уже выполненную кладку стен первого этажа, 
с интересом гадали, что же вырастет на главной 
улице Томска. Кто знает, как сложилась бы судьба 
первого технического вуза за Уралом, и в какие да
ли уплыл бы этот строящийся корабль вместе с 
нами на борту, если бы 6 февраля 1894 года он не 
обрел своею первого заботливого капитана - на
стоящего хозяина. Именно в этот день Министер
ство Народного Просвещения назначило дирек
тором Томского технологического институт а Ефи
ма Лукьяновича Зубащева. Молодой энергичный 
ученый проявил массу организаторского н управ
ленческого таланта. Это позволило в установлен
ные сроки завершить строительст во учебного кор
пуса, н уже 22 октября 1900 года, в 10 часов утра в 
стенах ТТИ была прочитана первая лекния.

Е.Л.Зубашсв очень серьезно подходил к фор
мированию профессорско-преподавательского 
состава. Это благ одари ему в ТГИ появилось мно
го перспективных ученых, составивших славу на
шею вуза, заложивших добрые традиции отноше
ния к работе н к студентам. Ефим Лукьянович 
приложил немало сил для одкрытня в вузе горно
го и инженерно-строительного отделений, поми
мо уже имеющихся механического и химического. 
Таким образом, ТТИ но сути еше до открытия стал 
политехническим - он обеспечивал краю подго
товку необходимых специалистов самых разных 
направлений. Широко развились при Зубатове 
практические занятия, научно-исследовательские 
изыскания студентов и сотрудников, открыта бы
ла научно-техническая библиотека. Очей студен
тов, основатель вуза, Ефим Лукьянович прожил 
непростую, полную взлетов и лишений жизнь, и 
нам еше предстоит осмыслить, что он сделал для 
нас. Это человек, сумевший энергией, талантом и 
любовью к своему деду, поставить на ноги Пер
вую высшую техническую школу Зауралья, при
дать космический разгон всем делам Томского по
литехнического.

Выставка, организованная Музеем истории 
ТПУ с участием отдела редкого книжного фонда 
НТВ п Томского государственного архива, про
должает свою работу. Монографический показ 
позволил раскрыть универсальную, неординар
ную личность ЕЛ .Зубашева. Пожел гевшис ог вре
мени фотографии, многочисленные документы и 
книги как самого Зубашева, так и первых профес
соров ТТИ. книги, подаренные им библиотеке ву
за, рассказывают о Зубашепе - ученом, реформа
торе, просветителе и человеке большой культуры 
и высокой нрзвственносч и.

Студенты ТПУ, посетившие выставку о 
ЕЛЛубашсие, уже не пройдут равнодушно мимо 
мемориальной доски на главном корпусе, посвя
щенной устроителю и первому директору их уни
верситета. Ведь А1та та(ег, созданная Ефимом 
Лукьяновичем Зубатовым, стала частью и их жиз
ни.

Пора сверить столетия
Представительная конференция 

началась докладом, посвященным де
ятельности Е.Л.Зубашева в стенах по
литехнического. Его авторы Г.А.Си- 
пайлов и И.Т.Лозовский по крупицам 
собрали не всем известные факты, 
чтобы систематизировать богатое на
следие, оставленное нам первым ди
ректором вуза.

Закономерно, что после рассказа 
о политехническом 100-летней дав
ности выступил нынешний ректор 
ТПУ Юрий Петрович Похолков, и 
его выступление вызвало огромный 
интерес присутствующих. Ведь рек
тор. обозначив основные тенденции 
мирового развития и формирующим
ся в связи с этим новый образ высше
го технического образования, четко 
определил задачи, которые стоят се
годня перед Томским политехничес
ким. Нужно сказать, что шаги к 
решению многих из этих задач уже 
сделаны, и немалые. Все новшества в

Первый ректор ТИН 
ЕЛ.Зубашев

ТПУ обусловлены велением времени 
- необходимостью подготовки конку
рентоспособных специалистов, соци
ально защищенных качеством и воз
можностями своего образования, а 
также умеющих работать в постоянно 
изменяющихся условиях.

Конференция продлилась три 
дня. Все это время кипела работа и 
шли оживленные дискуссии в секци
ях и подсекциях. К началу конферен
ции был издан сборник научно-мето
дических трудов, в котором отражены 
тезисы более чем двухсот докладов 
авторов из 10 вузов России. К сожале
нию, по вполне понятным причинам, 
не все из приславших свои доклады 
смогли приехать издалека, зато пред
ставители нашего вуза, ТГУ, ТИАСУ- 
РА, ТГАСУ с интересом работали на 
секциях.

Очень активно и плодотворно 
прошла подсекция по проблемам со
вершенствования языковой подго
товки в ТПУ. Подобная подсекция 
была организована впервые, но стала 
самой многочисленной. Все ее участ
ники отметили интересные доклады 
Л.И.  Агафоновой, С.П.Товчихо,
В.Д.Филимонова.

По общему мнению, конферен
ция прошла успешно, и поблагода
рить за это стоит ректорат, учебное 
управление и уже сложившийся кол
лектив. который работает от конфе
ренции к конференции. ЭтоТ.В. По
лякова, В. А. Бутенко, В.Ф.Карау- 
шев, Р.Б.Квеско, А.М.Кольчужкин, 
В.М.Лисииын, А.М.Малышенко, 
И.П.Чернов и многие другие.

Об итогах кппАе- 
пепиии рассказывает 
А.И. Чучалин. пппоек- 
тоо по учебной работе. 
председатель оргкоми - 
тета.

- Подобные кон
ференции проходят 
ежегодно. Их основ
ная цель - "взбодрить 
массы», сфокусиро
вать внимание
преподавателей на 
животрепещущих про
блемах, дать возмож
ность обменяться опы
том и обогатиться но
выми идеями. Каждая 
конференция выводит 
на передний план ка
кую-нибудь важную 
проблему, после об
суждения которой в 
жизни вуза наступает 
очередной прорыв. Так 
было после всех кон

ференций последних 
лет: по проблемам тех
нических университе
тов, открытому обра
зовательному прост
ранству, дистанцион
ному обучению в ин
женерном образова
нии. Конференция 
этого года была посвя
щена перспективным 
образовательным тех
нологиям по гумани
тарным, естественно
научным, социально- 
экономическим, об 
щетехническим и спе
циальным дисципли
нам. И значит, у любо
го участника была воз
можность узнать, что 
происходит в сосед
ней, смежной области. 
Такое общение взаим
но обогащает препода
вателей, служит оче

редной ступенькой 
роста эффективности 
их профессиональной 
деятельности. «Изю
минка» нынешнего 
форума заключалась в 
том, что он дал старт 
подготовке к встрече 
100-летия открытия 
ТПУ. Ефим Лукьяно
вич Зубашев, которо
му была посвящена 
конференция, не про
сто наш первый рек
тор, он устроитель 
университета, зало
живший фундамент 
концепции подготов
ки специалистов в по- I 
литехническом. И мы I 
обнаружили в нашем | 
славном прошлом I 
много рациональных! 
зерен, которые можно 
смело переносить в на
стоящее.
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Коллектив электрофизического факультета 
поздравляет с юбилеем заведующего 
кафедрой физических методов и приборов 
контроля качества Валерия Константиновича 
Кулешова. Желаем Вам успешной 
профессиональной деятельности, доброго 
здоровья, счастья и благополучия.

«... Усталость давит только тех,
Кто в жизни бьется за успех.
Успех приходит сам, друзья,
К тому, кто любит так, как я...»
(жизненное кредо юбиляра).

Счастливая дюжина
Необычная группа закончила ТПУ. В конце января дип

ломные проекты на исключительно положительные оценки 
защитили 13 симпатичных, весьма самостоятельных и 
вполне взрослых парней - инженеров-электромехаников. Но 
необычность их, конечно, не в этом. Мало ли симпатичных 
парней заканчивают каждый год ТПУ? Группа 734 Т осо
бенна тем, что это первый плод начатого пять лет назад 
эксперимента - получения высшего образования по системе 
"вуз-колледж".

Рассказывает Шмиль Симхович Ройз, зам. декана АЭМФ:
- Это была идея Р.Ф.Бекишева, когда-то выпускника эле

ктромеханического техникума, ныне завкафедрой ЭПА. Ви
дение начинания было таким: "Выпускникам техникума 
нужно дать шанс получить высшее образование!!-!. Был со
ставлен договор с Томским электромеханическим (политех
ническим) техникумом, по которому каждый год по резуль
татам конкурса АЭМФ набирает группу студентов. Но сна
чала мы проверили уровень преподавания и оснащения тех
никума, чтобы понять, действительно ли его выпускники 
могут продолжать обучение в вузе. Затем почти все препода
ватели техникума прошли повышение квалификации в ТПУ. 
Наши преподаватели тоже читают в техникуме ряд предме
тов, присутствуют на защите дипломов. Кроме этого, сейчас 
мы постоянно проводим экскурсии для будущих студентов. 
Конечно, первой группе было очень трудно - сказывалась 
довольно слабая фундаментальная подготовка. Казалось, что 
они не смогут учиться. Но руководство факультета решило: 
надо помогать, они еще себя покажут. Так и случилось. За
щитились все на "хорошо" и "отлично”. В этом году состоял
ся первый выпуск, а на подходе еще четыре группы - тем 
учиться уже гораздо легче.

С самими ребятами довелось познакомиться как раз в день 
защиты дипломов. Пока комиссия решала, каких оценок до
стойны выпускные работы, без пяти минут инженеры расска
зывали корреспонденту о своем вузовском житье-бытье.

Поступало их 23 человека, и была среди них одна девуш
ка. Практически сразу, на первом курсе, отчислились те, ко
му учеба в вузе показалась сложной. "Ведь в техникуме, - по
ясняет бессменный староста Сергей Федорук, - учили рабо
тать, в основном, руками, давали навыки, здесь же дают тео
рию, приходится работать головой". Когда на первых курсах

пришлось изучать высшую математику, группа шла хуже ос
тальных (почетное шестое место в рейтинге групп), когда же 
начались давно знакомые курсы, - выскочила на первые ме
ста.

На втором курсе, не выдержав премудростей фундамен
тальных дисциплин, ушла в декрет единственная девушка 
Наташа.

И осталось их с чертову дюжину, - этим количеством, 
всемерно поддерживая друг друга, и дошли до финиша. А 
стало быть, аж с 1990 года они неразлучны! Вечные студенты, 
теперь уже почти родственники! Ребята уверены, что обхо
диться друг без друга не смогут и в дальнейшем. Теперь, шу
тят, им впору создавать "Русский легион", имеющий элект
ромеханическую окраску.

Преподаватели отмечают, что группа очень выделялась 
из потока: и возрастом; и добросовестностью, и самостоя
тельностью, которой им точно не занимать - большинство во 
время учебы работало. В основном, конечно, "ночными ди
ректорами" - сторожами, охранниками, дворниками. Четве
ро за время учебы успели жениться и завести по сыну. А ста
ло быть, план по обеспечению родины защитниками группа 
выполняет успешно. Кстати, им и самим светит армия, но, 
честно говоря, к такой перспективе ребята относятся скеп
тически. Лишь один (просил не называть фамилию) серьез
но рассматривает этот жизненный маршрут.

Свое выпускное "Спасибо" группа просила передать 
О.Ф.Ш апкиной ("Технология производства электрических 
машин"), Р.Я.Кляйну ("Электрические аппараты"), зав.кафе
дрой О.П.Муравлеву. Ш .С.Ройзу группа благодарна за все
стороннюю поддержку в самые нелегкие времена. А для де
каната предназначено следующее загадочное послание: 
"Знамя нам не вернули".

Разговор с выпускниками прервался объявлением оце
нок за диплом. Видно было, что ребята слегка волновались: 
и серьезный Сергей Федорук, и первый в учебе Равиль Габ- 
дурахманов, и балагур Дима Часовских. Но ниже «4» никто 
не заработал. Комиссия, отметив высокий уровень работ, 
пожелала выпускникам успехов, где бы они ни работали.

Напоследок ребята попросили оставить им 13 заметок. 
Для них это явно счастливое число.

Яна Анечкина.
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Томский политехнический университет 

объявляет о наличии вакантных должнос
тей проАессорско-преподавательского со
става для работы на контрактной основе: 

ЗАВЕДУЮЩ ЕГО КАФЕДРОЙ: радио
техники, горного делай геодезии, компью
теризации машиностроения, органической 
химии и технологии органического синтеза, 
химической технологии топлива, начерта
тельной геометрии и графики, теоретичес
ких основ электротехники, физкультурно- 
оздоровительного центра, экономики, ме
неджмента, теоретической и эксперимен
тальной физики; я [

ПРОФЕССОРА КАФЕДРЬЬ радиотех
ники 17 разряда - 0,5 с д а к в  б ж еш Ь  Щ ф- 
тяных газдрыхсусваж^аЛб став
ка; технологии машиностроения, резания и 
ииртруме!1 гон 17фазр:яда - 0,5 ставки; обо- 
рудовшнйдщгУехнологии сварочного произ
водства 17 разряда - 1 ставка; автоматиза
ции и роботизации в машиностроении 17 
разряда ^ 0 ,5  ставки, 16 разряда - 1 ставка; 
вычислительной техники 17 разряда - 0,5 
ставки; теоретических основ электротехни
ки 17 разряда - 0,5 ставки; экономики 17 
разряда - I ставка; аналитической химии и 
технологии электрохимических произ
водств 17 разряда - 1 ставка;

ста жизнедеятельности 15 разряда - 0,25 
ставки, 14 разряда - 1 ставка; маркетинга 15 
разряда - 3 ставки; общей физики ^ р а зр я 
да -1  ставка, 14 разряда - 1 ставка; теорети
ческой и экспериментальной физики 15 
разряда - 0,25 ставки; высшей математики 
14 разряда - 3 ставки; высшей математики и 
математической физики 15 разряда - 1 став
ка, 14 разряда - 0,25 ставки;

СТАРШЕГО ПРЕПОДАВАТЕЛЯ КАФЕ
ДРЫ:  минералогии и петрографии 14раз-  
ряда - 1',етаркфз<'йМической технологии топ- 
лвв§Ш  нШрЩа “  1 ставка; начертательной 

графики 13 разряда - 4 ставки; 
^вы ч ислительной  техники 13 разряда - 1 

ставка; теоретических основ электротехни
ки 13 разряда -^2 ставки по 0,5; истории и 
политологии 14 разряда - 1 ставка; менедж
мента 13 разряда - 2 ставки; теоретической и 
экспериментальной физики 14 разряда - 0,5 
ставки; высшей математики 14 разряда - 1 
ставка; физкультурно-оздоровительного 
центра - 13 разряда - .3  ставки; немецкого 
языка 13 разряда - 1 ставка; лингвистики и 
межкультурной коммуникации 13 разряда - 
3 ставки по 1 и 1 ставка 0,5; английского 
языка и теории перевода 13 разряда - 2 
ставки; русского языка 13 разряда - I став
ка;

ПРОФЕССОРА-КОНСУЛЬТАНТА КА
ФЕДРЫ: общей исторической геологии 17 
разряда - 0,5 ставки;

ДОЦЕНТА КАФЕДРЫ: промышленной 
и медицинской электроники 15 разряда - 1 
ставка; точного приборостроения 15 разряда 
- 1 ставка; общей исторической геологии 15 
разряда - 3 ставки; прикладной механики 15 
разряда - 1 ставка; технологии машиностро
ения, резания и инструментов 15 разряда - 2 
ставки по 0,5; оборудования и технологии 
сварочного производства 15 разряда - 0,5 
ставки, автоматизации и роботизации в ма
шиностроении 14 разряда - 1 ставка; ком
позиционные материалы и покрытия 15 раз
ряда - 1 ставка; технологии основного орга
нического синтеза 15 разряда - 0,5 ставки; 
общей химической технологии 15 разряда - 
1 ставка, 15 разряда 0,25 ставки; атомных и 
тепловых электростанций 15 разряда - 1 
ставка; теоретической и промышленной  
теплотехники 15 разряда - 2 ставки по 0,5; 
электроизоляционной и кабельной техники 
15 разряда - 1 ставка; вычислительной тех
ники 15 разряда - 2 ставки; автоматики и 
компьютерных систем 15 разряда - 0,5 став
ки; прикладной математики 15 разряда - 0,5 
ставки; теоретических основ электротехни
ки 15 разряда - 2 ставки, 14 разряда - 1 став
ка; электрических станций 15 разряда - 0,5 
ставки; немецкого языка 14 разряда - 3 став
ки; лингвистики и межкультурной комму
никации 15 разряда - 0,75 ставки, 14 разряда 
(канд.наук) - 1 ставка и 0,5 ставки, 14 разря
д а - 4  ставки по 1, 2 ставки по 0,5; культуро
логии и социальной коммуникации 14 раз
ряда - 1 ставка; экономики 15 разряда - 2 
ставки; менеджмента 15 разряда - 4 ставки, 
14 разряда - 1 ставка; экологии и безопасно-

АССИСТЕНТА КАФЕДРЫ: минерало
гии и петрографии 11 разряда - 1 ставка; 
технологии металлов и материаловедения 
11 разряда - 1 ставка; автоматизации и ро
ботизации в машиностроении 10 разряда - 1 
ставка, 10 разряда - 0,5 ставки; химической 
технологии топлива 11 разряда - 0,5 ставки; 
начертательной геометрии и графики 11 
разряда - 3 ставки; вычислительной техники 
11 разряда - 1 ставка; автоматизации и 
роботизации в машиностроении 10 разряда
- 1 ставка, 10 разряда - 0,5 ставки, 
химической технологии топлива 11 разряда
- 0,5 ставки, начертательной геометрии и
графики 11 разряда - 3 ставки,
вычислительной техники 11 разряда - 1 
ставка, автоматики и компьютерных систем 
11 разряда - 1 ставка, прикладной
математики 1 I разряда - 1 ставка, истории и 
политологии 11 разряда - 3 ставки, 
экономики 11 разряда - 7 ставок,
менеджмента 11 разряда - 1 ставка, 
маркетинга 11 разряда - 2 ставки,
теоретической и экспериментальной  
физики 12 разряда - 0,5 ставки, высшей 
математики 12 разряда - 2 ставки по 0,5.

П Р Е П О Д А В А Т Е Л Я  К А Ф Е Д Р Ы :  
физкульткрно-оздоровительного центра 11 
разряда - 2 ставки, немецкого языка 11 
разряда - 9 ставок, лингвистики и
межкультурной коммуникации 11 разряда - 
2 ставки, английского языка и теории 
перевода 11 разряда - 8 ставок, русского 
языка 11 разряда - 1 ставка.

Срок подачи документов - месяц со дня 
опубликования в гвзете. Адрес университета : 
634034. пп.Лепина.ЗО.
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П риносим
извинения
В плакате, посвященном 
конкурсу преподавателей,:' 
по вине службы РВ были 
допущены ошибки. Мы 
приносим свои извинения 
В.А.Стародубцеву.

Н апоминаем , что
каждый понедельник, в три 
часа дня, в Актовом зале 
Главного колруса мы ждем 
именно вас, пишущих и 
рисующих, энергичных и 
инициативных, а главное - 
желающих попробовать 
себя на журналистском 
поприще.

Уважаемы мужчины поли
технического!

Н апом инаем  вам

о приближении 8 марта. 
Свои поздравления лю би
мым женщинам политех
нического вы можете 
опубликовать в нашей га
зете совершенно бесплат
но. Приходите, приносите 
и не только тексты позд
равлений, но и рисунки и 
иллюстрации к ним.

О тветственны е
за связь с общественнос
тью по факультетам, не за
будьте, мы ждем вас каж
дый понедельник, в три ча
са дня, в Актовом зале 
Главного корпуса.

ОТДЕЛ СВЯЗЕЙ С 
ОБЩЕСТВЕННОС
ТЬЮ 777Уотмстит на лю
бые вопросы, связанные с 
учебой, работой, отдыхом и 
пр. в нашем Университете.

Через наш Отдел Вы мо
жете обратиться к самым 
высоким лицам ТПУ: пись
ма - в почтовый яшик на 
стенде в Главном корпусе 
или в ячейку канцелярии. 
Телефон и автоответчик от
дела Связей с общественно
стью - 426077 , также можно 
зайти в пятый корпус и об
ратиться непосредственно к 
начальнику Отдела - Наза
ровой Валентине Алексеев
не.

ВСЕГДА РАДЫ ВАМ 
ПОМОЧЬ!
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Осталось 
побороть 

«зеленого змия»
Все мы люди, у которых есть 

свои ценности, в том числе и мате
риальные... Уровень этих ценностей 
у всех разный, но согласитесь, что 
тяжело нам их терять, а тем более, 
лишаться их при помощи темных 
личностей. Общежитие всегда счи
талось рассадником по части пропа
жи имущества людей, в нем прожи
вающих. НО... Долгий и кропотли
вый труд отдела по учебно-воспита
тельной работе и социальным во
просам под руководством А.В.Водо
пьянова заметно поколебал правоту 
этого расхожего мнения. За прошед
ший 19984-од в вверенном Анатолию 
Васильевичу ведомстве удалось 
свернуть горы.

Теперь в каждом общежитий со
зданы отряды правопорядка, кото
рые объединяют 61 студента. Прове
дена огромная работа в рамках про
граммы противодействия употреб
лению и распространению наркоти
ческих веществ среди студентов 
ТПУ. В этом была задействована 
психолого-социологическая служба, 
разработаны рекомендации для ку
раторов, выпущена публикация 
„Вуз без наркотиков.” Работает клуб 
общения и поддержки „Диалог”. На 
базе профилактория организован и 
работает телефон доверия для сту
дентов.

Еще одним направлением явля
ется организация досуга студентов. 
За прошедший год количество спор
тивных и досуговых центров увели
чилось с 64 до 72. Это, безусловно, 
повышает занятость студентов и 
удерживает их от становления на не
прочную дорогу сомнительных удо
вольствий.

Не смотря на сложнейшую кри
миногенную обстановку в области , 
в общ ежитиях политехнического 
продолжается снижение количества 
правонарушений. По сравнению с 
1997 годом в прошедшем году было 
на 16 уголовных и на 123 админист
ративных правонарушений меньше. 
Но по-прежнему беспокоит то, что 
из 235 административных правона
рушений 213 - случаи задержания 
студентов в нетрезвом состоянии.

Ребята, конечно же есть много 
поводов, чтобы буйно отмечать каж
дый прожитый день, но все- таки 
злоупотреблять „зеленым змием” не 
стоит...

Враг в общежитие 
не пройдет

ДНДешники из общежитий поли
технического будут повышать свой 
уровень физической подготовки по 
борьбе. Теперь любой сомнительный 
тип, появляясь в районе общежитий, а 
тем более, посягнувший на жизнь или 
имущество студентов ТПУ, будет про
фессионально выдворен из общежития 
и с территории студгородка. Надо до
бавить, что такую возможность ребя
там предоставил физкультурно-оздо
ровительный центр ТПУ.

Старостат едет учиться
В пятницу, 26 февраля, старостат ТПУ 
отправляется на Синий утес. Цель это
го мероприятия: познакомить их друг с 
другом и научить работать. Опытом с 
ребятами будут делиться такие масти
тые активисты, как ректор ТПУ Юрий 
Петрович Похолков, начальник депар
тамента областной администрации 
Владимир Иванович Подкатов, про
ректор по учебно-воспитательной ра
боте Анатолий Васильевич Водопья
нов, Михаил Григорьевич Николаев, 
Людмила Ивановна Иванкина из со
циолого-психологической службы 
ТПУ, директор кафедры ФОЦ Влади
мир Трофимович Иванов и Шмиль 
Симхович Ройз, заместитель декана 
АЭМ Ф . Помимо старостата, на эту 
учебу выезжают представители отря
дов ДН Д ТПУ.

Утренний футбол
Утро воскресенья! Согласитесь, что это самое благостное время, когда хочется по

валяться подольше... Ведь спешить-то никуда не надо! Только не в воскресенье 21 ф е
враля! В десять утра на футбольной площадке в студгородке ТПУ проходило первен
ство по футболу, посвященное Дню Защитника Отечества.

Одна команда не явилась, то есть откровенно проспала свой реальный шанс по
лучить приз. Не будем называть эту команду, чтоб им не было обидно, ведь призы бы
ли действительно неплохие. За первое место полагался футбольный мяч и торт, за вто
рое просто торт, а за третье - тортик, то есть тоже торт, но поменьше.

Немногочисленные болельщики, в основном, болели за команду ФТФ «Стопка».
Владислав: - Я болею за «Стопку», потому что название душу греет... Шучу, просто 

я тоже с ФТФ.
Даньяр: Я тоже за «Стопку», во-первых, они с моего факультета, а во-вторых, это 

действительно мощная команда, они обязательно должны победить.
В общем «Стопка», безусловно, оправдала ожидания своих болельщиков, выиграв 

в первой же игре со счетом 10:0. Но поскольку игра шла на вылет, «стопщикам» не
много не повезло, они столкнулись с сильной командой «Энергия» АЭЭФ. По при
знанию судьи Андрея, эта игра была самой интересной и захватывающей. При счете 
1:1 было назначено пенальти. Напряженнейшая борьба, и со счетом по пенальти 5:4 
«Энергия» выигрывает эту игру и занимает первое место.

На втором месте команда М СФ-3, а на третьем - команда «Исток». Победители 
были награждены призами и грамотами. А самый красивый гол забил Андрей Дво
рянчиков из команды «Стопка». Добавлю, что это мероприятие было организовано и 
проведено старостатом ТПУ.

Подборку подготовила Настюшка-Новостюшка.
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Аркадий Продонов-организатор реконструкции:
- Я рад, конечно рад, что нашим клубом заинтересова

лись. В первую очередь хотел бы поблагодарить админист
рацию общ ежития, деканат и многих - многих других, кто 
оказывал финансовую, физическую и моральную поддерж
ку. Что касается реконструкции, то могу сказать одно, было 
тяжело, но как говорят, -„глаза боятся, а руки делают”. Ча
сто срывался, в основном на своей жене Лене, спасибо ей за 
терпение и поддержку. И еще раз спасибо всем моим друзь
ям. Нам хотелось сделать что-то новое, что-то свое, но обя
зательно подходящее для наших клиентов-студентов, так 
как мы сами студенты. Планы, конечно, есть, но я не люб-

11 лю загадывать, так что поживем - увидим.
М акс-диджей, Сергей Поликов-звукорежисёр:
- В самом начале дискотеки, когда вся публика сидит в 

баре, мы крутим простенькую музыку. Как только чувству-

Н ет, нет, уважаемые читатели, можете не беспоко
иться, ничего похожего на известный фильм в об

щежитии не происходит, никаких вампиров и вурдалаков - 
одни студенты, но обо всем по порядку.

Так необычно называется бар в ночном клубе Оапппа, 
который находится в общежитии N17 ФТФ. Здесь нет 
ош ибки, клуб С а ш т а  с полным правом можно назвать 
ночным, так как в нем есть для этого все условия. Совсем  
недавно в С атгп е сделали капитальный ремонт. Помещ е
ние получилось стильным и непохожим на другие. Тем бо
лее, что студенты сделали все сами: для себя же старались! 
И вход всего ничего - 5 рублей. И охрана самая настоящая, 
и бар, и улыбчивый бармен. Он вежливо интересуется с че
го вы планируете начать этот вечер, благо выбрать есть из 
чего, тем более, что в планах бара предоставление посети
телям различных коктейлей. За стойкой и столиками полно 
студентов. Все ждут начала дискотеки, и как только гряну
ла музыка , народ рванул на данс-пол выписывать всеми ча
стями тела фигуры высшей математики. Светотехника, ф о
нари и „снег”, зеркала встроенные в стены, все это создает 
немыслимый эффект. Тема была бы не закончена, если бы 
мы не спросили мнения людей, работающих в этом чудес
ном оазисе студенческой релаксации.. ем, что время пришло, включаем какой-нибудь хит. Начи

нается дансинг, а дальше, подобно цепной реакции, публи
ка резвится на танцполе. Мы стараемся учитывать желания 
наших посетителей, например, сейчас ставим больше хоро
шей русской музыки, к началу каждого вечера подготавли
ваем программу, а по ходу вечера принимаем два или три 
заказа, поздравления с днем рождение и прочее.

В плане культурном мы устраиваем простенькие кон
курсы. А иногда мы мирим парня и девушку, у нас уже есть 
опыт. В будущем постараемся придумать еще что-нибудь.

По особой просьбе работников бара перечисляем и 
благодарим всех, кто участвовал в его создании: Сергей По- 
ликов, Максим Хвалин, Александр Семёнов, Александр 
Колодий, Елена Продомова, Евгений Ш имко, Максим Лу- 
щаев, Татьяна Соловьёва, Света Овчиникова, Катерина Не- 
дерова. Наша особая благодарность администрации фа
культета и общежития, спасибо вам большое.

Материал подготовили 
М.Французов и С.Бородин.

„От заката до рассвета” 
- на Вершинина, 48
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Спортивные новости политехнического

Вести со спартакиады сотрудников
О том. что в политехническом мощно ставтану.ш Спар

такиада сотрудников «Бодрость и здоровье», мы уже писали. 
Сегодня мы публикуем результаты спортивных баталий.

Волейбол
С 26 января по I февраля прошли соревнования по во

лейболу. В них приняли участие 8 команд. Некоторые под
разделения не успели принять участие в волейболе - сказа
лись надвигающаяся эпидемия гриппа и большой перерыв в 
проведении таких Спартакиад. Тем не менее, она состоялась 
благодаря энтузиазму сотрудников Юрия Сертакова (ЭФФ ), 
получившего приз самого возрастного и умелого игрока со
ревнований, Юрия Швалева (ХТФ), который организовал 
регулярные тренировки сотрудников ХТФ по волейболу, а 
также Виталия Сосновенко - полковника военной кафедры, 
который получал мощную поддержку Владимира Николае

вича Цимбала - начальника военной кафедры ТПУ. Эта 
команда показала в финале интересную игру за третье место 
и заслуженно его заняла. Кроме всего вышесказанного, эта 
команда выступала в единой спортивной форме и показала 
всем пример для подражания.

Второе место заняла команда химико-технологического 
факультета, в которой соревновались не только мужчины, но 
и женщины. Одна из них - Ольга Хопенкова, получила приз 
лучшего игрока. А самыми лучшими в этой команде были Ге
оргий Ш валеви Георгий Несын.

Финал выявил лучшую волейбольную команду - ГНФ, 
ведомую капитаном и одним из самых результативных игро
ков соревнований профессором Владимиром Кривошеевым.

На основании проведенных соревнований определен со
став сборной команды ТПУ по волейболу.

Б аскетбол
Волейболистов сменили соревнования по баскетболу. 3 

них приняли участие 84 человека, из них 2 доктора и 35 кан
дидатов наук. Первое место заняла команда теплоэнергети
ческого факультета. На втором месте - коллектив химико
технологического факультета, и замыкает тройку призеров 
команда факультета геологоразведки и нефтегазодобычи.

Примечательно, что нынешние победители - ТЭФовцы, 
уже были призерами соревнований - в 1972 году они стали 
чемпионами СССР среди студентов. Вот так блестящая сту
денческая команда стала блестящей командой сотрудников. 
Лучшими игроками признаны Наталья Ткаченко, препода
ватель кафедры ФОН; Вячеслав Бажов, доцент АЭЭФ; Свет
лана Бирюкова, старший преподаватель кафедры ФОН. Д е
кан ТЭФ Сергей Беляев был награжден специальным при
зом за преданность баскетболу (более 40 лет).

После этих двух видов спорта лидируют команды ГНФ и 
ХТФ, набравшие по 4 очка.

Ф утбол
С 15 февраля начались соревнования по самому любимо

му виду спорта политехников - мини-футболу. На участие в 
этом туре Спартакиады подали заявки 10 команд, ни один 
другой вид спорта, заявленный в Спартакиаде, не набрал та
кого количества команд, желающих показать себя. В числе 
тех, кто подал заявки, команда «Управление» во главе с рек
тором ТПУ Юрием Петровичем Похолковым. Примечатель
но, что за эту команду играет легионер Архитектурно-стро
ительной академии Геннадий Маркелович Рогов. Финал же 
футбольных баталий состоится 6 марта, тогда же будет и на
граждение победителей.

Спартакиада продолжается, и мы с нетерпением будем 
ждать результатов.

Антон СидороГГ.

В середине января представители танцевального клуба «Диамант» ТПУ 
посетили сланный город Новосибирск.Причиной визита стал Юбилейный 
Бал-асамблея Школы бального танца Новосибирского университета в 
Академ городке. Это был 25 бал но счету... Новосибирская школа бального 
ганца - одна из сильнейших в нашем регионе, и тем приятней было окунуться 
в традицию светского времяпрепровождении и посмотреть на корифеев от 
изящного искусства и на новичков, еше только осваивающих азы бального 
танца.

Результатом этого «выхода в свет» стало приглашение участников томского 
коллектива на конкурс среди танцоров хобби-класса, который пройдет в 
Новосибирске 27 марта в ДК. «Юность». И сейчас в «Диаманте» полным ходом 
идет подготовка к этому важному, а для многих первому конкурсу. Пожелаем 
им удачи.
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